konnte, trotz Versuchung, mit Beharrlichkeit. Er schuf sich die taktischen Mittel, mit denen er den Plan verwirklichen konnte. Er sprengte die Tore des römischen Staates und fand zugleich das politische Prinzip des römischen Reiches. In diesem einen Manne verkörperte sich die große Wendung der Geschichte zum römischen Weltreich. Sein Ziel hat er nicht traumhaft, sondern bewußt erreicht. Mir scheint, daß auf keinen so sehr das Wort von Clausewitz zutreffe:

"Ein Fürst oder Feldherr, welcher seinen Krieg genau nach seinen Zwecken und Mitteln einzurichten weiß, nicht zu viel und nicht zu wenig tut, gibt dadurch den größten Beweis seines Genies. Aber die Wirkungen dieser Genialität zeigen sich nicht sowohl in neu erfundenen Formen des Handelns, welche sogleich in die Augen fallen, als in dem glücklichen Endresultat des Ganzen."



